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老骥伏枥 中韩之战的第二天，冷静下来，想

了想，两个观点和各位分享。

第一， 韩国男足从1986年至今没

有缺席一次世界杯决赛圈。

日本男足从1998年至今没有缺席

过一次世界杯决赛圈。

不管教练是谁， 不管队员里有没

有孙兴 ， 不管运气在某一场比赛里

会站在谁的一方。

为什么就没有过一次意外呢？

而这次看上去踢得并不好的韩国

国奥， 又在最后时刻完成了对中国队

的补时绝杀，拿走3分。

运气背后，不光是运气。

另外， 回看录像再看韩国队补时

绝杀进球。第一，中圈弧这么一脚准确

的长传，意识和脚法什么水平？ 第二，

接球队员右脚把球连停带扣， 左脚完

成精准射门这一套动作，什么水平？

在中超联赛里， 能踢出这脚长传

和停球射门的， 十有八九往往是外援

或者个别核心国脚水平。 所以这个进

球可能还是体现出基本功的差距，没

有基本功做支撑， 就算能想到来这么

一脚长传， 落点未必能传到位。 接球

队友就算想停好球射门， 两个动作未

必能完成得如此精准流畅。

日本男足俄罗斯世界杯功亏一篑

输给比利时， 日本电视台花了巨大时

间人力拍了一部纪录片， 总结比赛最

后时刻那十几秒钟， 这就是他们对足

球的态度。

期待看到中国足球真正有价值的

总结，关于这次的外围赛。

国奥出局
毫不意外

隔岸观火

孙雯加油
宇观赛场

●今年中超转会的冬窗期关于

广州恒大的消息最多、也最吸引大家

的关注。 据称，恒大为使球队上场阵

容年轻化，不少老将都会在新赛季之

前离开球队。 其中，郜林、曾诚、冯潇

霆被单独排列出来。这也就是说2020

年的中超联赛在广州恒大已经没有

了他们的位置。 传闻讲，后卫冯潇霆

与门将曾诚有可能被上海申花打包

收购。申花的后防线一直是近年来的

硬伤，前锋进再多的球，后卫会丢更

多的球。 郜林是土产前锋，尽管他在国

家队成为了百场先生，但在中超联赛里

还得与外援去争抢一个上场机会。所以

郜林到其他中超豪门去“排排坐”，就不

一定能够吃到“好果果”的。别人家的当

打外援都不是吃素的。 对二、三流中超

俱乐部来讲，引进郜林还有一个伤脑筋

的薪金负担问题。郜林为千万元级薪水

的大佬球员。搬来了金菩萨后供养得起

吗？因为郜林近期与天津天海在海口一

道训练，有媒体就猜测郜林会不会就此

加盟天津天海。 郜林已经官宣，但最终

是否能够成行，还需等待。

●无论联赛转会的夏窗期、 冬窗

期，都是球员交易市场，就是一门生意

经。新米上市，老米跌价。这是老上海人

喜欢讲的一句比喻闲话。过去可以生育

多子女的年代，当老三、老四相继出生

后，老大、老二就不能尽受宠爱了。 “老

米跌价喽！”亲朋好友、邻居隔壁就会这

样叹息一声，为人家的长子长女隐隐抱

个不平。 在职业球队，铁打的营盘流水

的兵，新陈代谢是必然的。 所以有舆论

批评恒大对退役老将、 老人心肠过硬、

手段过狠都是无稽之谈，不值一晒。 职

业运动员都是吃的青春饭，巅峰过后回

归平常，这是再正常不过的过程。“当我

们老了……”这是很多人会吟唱的一曲

老歌。 不必愤愤不平，谁都一样。 老，没

有办法的。

●前几天在上海举行的足协联赛

政策研讨会上，秘书长刘奕讲：“26年的

职业联赛，既不是好生意，……同时也

不是一个好的培养球员体系。……职业

联赛在两个方面都没能达到预期的目

标。”讲得更俗气一点，那就是中国足球

的生意难做，上架货色也推板。 老米肯

定是年年会跌价的，上市的新米也少有

好的货源。郜林、曾诚、冯潇霆们被逐渐

淘汰，那么新上柜的年轻前锋、年轻门

将、 年轻后卫能够胜出他们的前人、前

辈吗？ 以广州恒大为取样的样本吧，

2020年广州恒大还能夺下他们的第九

冠吗？一样，不到今年的岁末，啥人会晓

得？

自说自画

老米跌价

秦天论道

期待我们
真正的总结

上半时结束前几十秒，中国队又

丢了一球， 这是主裁判判罚的点球，

这个球似乎应该回放一下慢动作，但

是视频裁判没有反应，主裁判很坚决

地手指向点球点。 就此，中国队0比1

结束上半场，而前一场比赛，中国队

也是在半场最后40秒丢球，但却是没

有时间的下半场。

乌兹别克队的进攻战术其实很

简单， 他们看似在中路和右路到处

“点火”，但是真正的火力点却是在左

路。他们往往在把中国队防守重心引

过来之后，突然长传左路，而此时埋

伏的左路球员眼前一片开阔。几次三

番造成了威胁，但是中国队似乎还没

有引起足够的注意，并及时采取反制

措施， 以致在上半场最后几十秒，乌

兹别克队故伎重演，并取得了收获。

整个上半时乌兹别克队占尽优

势，与上一场对韩国队不同，中国队

此番却只能被动防守，抢球，丢球，一

而再，再而三，拿不到球，拿到球又轻

易丢掉，这样踢球，对体能和心理都

是折磨。

在防守上， 中国队尽管踢得很

累、很被动，但是防守的积极性仍然

很高。在防守的组织上，也多层展开，

突破了一层马上又聚集起第二层，层

层叠叠，就像上一场对韩国队，轻易

不被突破。

丢的那个点球，中国队中间防守

队员已经站好了位，防守球员只要贴

上不被摆脱，应该问题不大。 但是往

往在半场结束时， 体能负荷已近极

限，倒地铲球相比再紧贴急停，体能

的付出要直接得多，但是这一动作在

禁区里是不敢轻易做出的。犯这样的

错误不应该。

下半时国奥队在防守时手球被

再判点球，但却被门将陈威判断准方

向，将球牢牢抱住。第71分钟，陈威又

扑住了对方的一个单刀球。

国奥队门将陈威是这次比赛的

最大发现。上半时他还有一次连续扑

出对手的射门， 在对韩国队比赛时，

陈威也有精彩的扑救。 可以这样比

喻，陈威比较队内其他队员，已经先

一步达到了东京奥运会的参赛资格。

两战两负，国奥队实际上已经失

去了小组晋级的机会。这个结局与赛

前预判并没有多大的出入。 在与韩

国、乌兹别克和伊朗队同组，中国队

的出线前景本来就很凶险，结果并不

意外。

如果要给前两场比赛作一个小

结，可以得出如下两个结论：

一， 防守的努力发挥到了极致，

谓之百分之百也不为过。尽管三个丢

球，一个是点球，两个是比赛最后阶

段的失球， 但多数时间内虽然被动，

防守还是有成效。

二，进攻端需要提高的地方太多

太多，但这又与球员的基本技术能力

缺陷分不开，这不是通过长时间国字

号集训能够提高的， 这是先天不足，

后天难平；只有期待下一代二代三代

的球员来弥补了。

如果卡马乔看了这两场比赛一

定会喊冤：如果他的队员当时也能如

此发挥，怎么可能被泰国青年队踢进

五个球？

西班牙和
摩尔多瓦

天王对决、年轻球员集体暴走、

一众网球小国终于得以刷了一次存

在感……对第一届ATP杯来说，好

戏比球赛精彩。

尽管ATP杯打着国家队的名号

号召各国参赛， 但最终比拼的还是

哪支队伍里的大腿更粗。 同样一起

参赛， 但没大腿抱的国家队往往比

较难，不但主力不够稳，其他球员也

难求一胜。 比如一起参赛的西班牙

和摩尔多瓦两支队伍就有截然不同

的处境： 西班牙阵中能有两位男单

世界前十， 外加一溜双打高手。 而

摩尔多瓦的头号男单阿尔伯特仅为

世界第46，并且在小组赛阶段，摩尔

多瓦仅赢了一场球，最终小组垫底。

对摩尔多瓦、挪威等网球小国来说，

第一次参赛就当交了学费、 见了世

面。但对西班牙队来说，他们的目标

不仅仅在于小组出线。

作为一个网球大国， 西班牙向

来盛产人才： 把现男单世界第十的

阿古特列为2号男单、原男单世界第

十布斯塔和原男双世界第九的F洛

佩兹则是坐在了替补席上。可以说，

西班牙队替补席的阵容已是许多其

他参赛国家的顶级配置， 可见西班

牙自身的实力之强。 最终西班牙打

入了决赛， 而他们的对手是塞尔维

亚。

说到这两个国家， 就不得不提

德纳决。对塞尔维亚来说，除了德约

之外，特洛伊基、拉约维奇等人并不

如他那样的稳定， 在人员配置上塞

尔维亚不如西班牙那样的顶级。 然

而德纳决将会左右最终胜负， 毕竟

除了在单打赛场斗， 他们两位还可

能在双打赛场继续斗。 当男单世界

第一和第二在双打赛场隔网相对，

谁知道会打出什么样的比赛。

老大哥们对决完， 就该是小伙

子们对决的时候。只不过，他们对决

的方式有点不同： 第一个出场的小

兹维列夫砸拍子、骂老爸，一切起源

于作为德国队男单一号的他竟然一

场未胜，成为了传说中的“猪队友”。

第二个则是希腊队的西西帕斯，同

样是男单一号，同样是砸拍子，西西

帕斯砸完拍还伤到了自己的老父

亲， 最终被自己老妈在场边训了一

顿。 最后出场的是俄罗斯“总理”梅

德韦杰夫，与上面两位不同，他砸的

是主裁的椅子。除了这些熊孩子，还

有两位交了学费的小伙子： 沙波瓦

洛夫和德米纳尔分别被德约和纳达

尔逆转。为国征战容易热血上头，这

是很正常的事。 然而年轻人不能把

热血当作是自己脾气暴躁的遮羞

布，毕竟热血过了头就是“中二”。对

这些被寄予厚望的巨头接班人来

说，要想成为下一代天王，先从学会

正确的对决方式开始。

ATP杯好戏多，根本在于“一人

吃饱，全家不饿”的参赛制度。 一个

国家只要有一个球员在ATP混在前

50， 能挤进一个只要有排名的球员

基本就能达标。 但这样就会出现西

班牙和摩尔多瓦的两种极端。 这么

做，到底是好是坏？

葛爱平

秦天

阿仁

姬宇阳

●

2019年女超联赛9月22日结束。

整个赛季结束。

2020年女足赛季什么时候开

始，还不知道。

按照惯例，春节过后，昆明春训

时，会打锦标赛。

间隙期，接近五个月。

女超联赛鸣哨会更晚些。 估计

在4月。 因为2月3月有奥预赛。 从上

赛季联赛结束，到本赛季联赛开始，间

隙期超过六个月。

这就是中国女足的现状。

●

2017年，天津女足解散。天津女足

是支劲旅，2017年全运会亚军。

2019年，大连女足解散。大连女足

是支劲旅，2016年、2017年 、2018年女

超三连冠。

劲旅解散，只是茶杯里的风波。

这就是中国女足的现状。

●

江苏女足有一球员叫金坤， 速度

超快，国青队主将，曾入选过国足。

金1999年的，2019年与足球说再

见了。20岁，超好的身体条件，挂靴了。

金不是第一个早早挂靴的， 也不

是最后一个。

这就是女足的现状。

●

一说女足，就有人说铿锵玫瑰。

铿锵玫瑰的时候，金坤刚刚出生。

那是20年前的事。

中国女足现在是枯萎的玫瑰。

●

女足国家队在澳大利亚集训并打

热身赛，官方没有消息。 前些天，中国女

足0比1负西悉尼队，是在微博上看到的。

澳大利亚队是中国女足奥预赛的

主要对手。

没有消息，没有宣传，人们想关心

也关心不了。

这就是女足的现状。

●

更糟糕的是， 足协开这个会开那

个会，女足只字不提。

原先说，2020年中超要实行建办

女足准入制，现在也只字未提。

●

女足现状惨淡，抱怨没有任何用。

要想办法改变。

孙雯现在是足协分管女足的副主

席。 孙雯是个有想法干实事的人。

作为女足的领军人物， 相信孙雯

能改变女足的现状。

孙雯加油！

朱润宇


